

# Editorial

<https://doi.org/10.46468/rsaap.19.1.e>

Nuestra primera nota editorial al frente de Revista SAAP comienza con un sincero agradecimiento a su directora saliente, María Laura Tagina, cuyo incansable trabajo posicionó a la revista como una publicación internacional de referencia en el campo de los estudios políticos y quien, junto a Gustavo Dufour, presidente de la Sociedad Argentina de Análisis Político, confió en nosotros para sucederla. Asumimos la dirección de una revista en pleno proceso de crecimiento y profesionalización, que tiene en su pasaje al sistema OJS (*Open Journal Systems*) y en su incorporación al *Emerging Sources Citation Index* de *Web of Science* sus dos hitos más recientes en un camino de ya larga data hacia la excelencia.

Nos llena de orgullo liderar esta nueva etapa de Revista SAAP, en la que nos proponemos continuar difundiendo contribuciones relevantes para la disciplina que respondan al más alto rigor académico. Asimismo, apuntamos a extender el alcance internacional de la revista y a ampliar su comunidad de autores y lectores, incentivando el envío de trabajos en los tres idiomas aceptados: español, inglés y portugués. La mejora continua de los índices de impacto, ya iniciada por la gestión que nos precede, es otro de nuestros principales objetivos de mediano y largo plazo.

Nos acompañarán como editores asociados Adrián Albala de la Universidad de Brasilia, Andrea Castagnola de la Universidad Torcuato Di Tella, Eugenia Mattei del CONICET y la Universidad de Buenos Aires y Carolina Tchintían de la Universidad Torcuato Di Tella. María Eugenia Coutinho de la Universidad Torcuato Di Tella será editora de reseñas. Además, contaremos con el invaluable apoyo de Ariana Belloni de la Universidad Nacional de La Matanza como secretaria editorial y de Virginia Abello de la Universidad Nacional de Río Cuarto como secretaria de redacción.

Este volumen incluye contribuciones de reconocidos y reconocidas colegas de Argentina, Uruguay y España, cuyos artículos han sido aceptados en el marco del proceso de evaluación por pares doble-ciego de la revista. Los trabajos abordan una agenda temática amplia y diversa que va desde distintos aspectos que forman parte del comportamiento de las élites políticas y judiciales como la polarización o las estrategias electorales, pasando por un tema clásico de opinión pública como es la confianza social en el gobierno, hasta las extremas derechas desde una perspectiva teórica. El volumen se complementa con el informe de la gestión saliente

de María Laura Tagina y, por último, reseñas críticas de obras relevantes recientemente publicadas en el campo de la ciencia política.

El artículo de Carlos Gervasoni y Agostina De Leo, *La Confianza en el Gobierno Argentino: Evolución y Correlatos (2001-2023)*, que inaugura este volumen presenta una valiosa base de datos original sobre el Índice de Confianza en el Gobierno (ICG) elaborado por la Universidad Torcuato Di Tella. A través de un análisis descriptivo que abarca el período 2001-2024, los autores combinan microdatos de encuestas con indicadores macroeconómicos y políticos, generando una estructura de datos multinivel que permite explorar la evolución de la confianza en el gobierno argentino a lo largo de nueve presidencias. La base de datos ofrece un potencial significativo para el avance de investigaciones empíricas sobre el estudio de la legitimidad institucional en Argentina.

Por su parte, Gabriel Pereira, en su artículo *Por qué y cómo construyen legitimidad los jueces en América Latina: el caso de la Corte Suprema de Argentina*, examina las estrategias de construcción de legitimidad pública empleadas por el Poder Judicial en América Latina, a partir de un estudio de caso centrado en la Corte Suprema de Justicia de la Nación Argentina entre 2004 y 2009. Mediante un enfoque cualitativo que combina análisis de contenido de fuentes secundarias con entrevistas a actores clave, el trabajo demuestra cómo el máximo tribunal argentino procuró superar una profunda crisis de legitimidad. El estudio sostiene que los jueces no solo responden a las dinámicas del contexto político, sino que también inciden activamente sobre él, utilizando herramientas extra-jurisdiccionales —en particular, la política comunicacional—.

El artículo de Andrés Lacher, *Fecha de elecciones provinciales y externalidades nacionales en Argentina (1985-2023)*, analiza las estrategias electorales de los gobernadores argentinos a partir de un estudio sistemático sobre la determinación de la fecha de los comicios provinciales desde la recuperación democrática. Aplicando modelos estadísticos, el trabajo evalúa en qué medida la aprobación presidencial y el tipo de elección (general o de medio término) inciden en la decisión de realizar elecciones concurrentes con las nacionales. Sus hallazgos muestran patrones contraintuitivos: tanto gobernadores alineados como no alineados tienden a acercar sus comicios a las elecciones nacionales, incluso en contextos de alta aprobación presidencial.

En el artículo *Polarización en un país poco polarizado. Redes sociales y élites políticas en Uruguay*, Iván Schuliaquer, Federico Beltramelli, Josep Lluís Micó-Sanz y Verónica Israel-Turim cuestionan la estabilidad del estilo dialoguista uruguayo al explorar el impacto de las redes sociales en

la dinámica política del país oriental. A partir del análisis de interacciones en Twitter/X entre las élites político-institucionales, el estudio revela una marcada homofilia partidaria y una segmentación entre la Coalición Republicana y el Frente Amplio, aunque persisten ciertos vínculos entre ambas esferas. Utilizando el método posicional, los autores muestran cómo las jerarquías institucionales se reproducen en el entorno digital, pero acompañadas de una creciente polarización en la comunicación.

El trabajo de Patricio Urruchúa y Nahuel Rosas, *El grito (in)contenido. Reflexiones sobre las interpretaciones académicas de las “extremas derechas”*, cierra la sección de artículos de investigación ofreciendo una reflexión teórica sobre las distintas aproximaciones académicas al estudio de las extremas derechas. A través del análisis comparado de los enfoques de Chantal Mouffe, Cas Mudde y Pablo Semán, los autores examinan los marcos teóricos y supuestos epistemológicos que sustentan sus explicaciones. El artículo invita a repensar las formas en que se construyen las categorías analíticas sobre fenómenos sociopolíticos emergentes, cuestionando la idea de una instancia fundacional que los explicaría en términos unívocos.

El informe de gestión de María Laura Tagina, con los principales logros alcanzados durante su mandato al frente de la revista, se publica en la sección de notas de investigación. El recorrido que realiza a través de sus más de cinco años como directora da cuenta del crecimiento de Revista SAAP y de su creciente jerarquización en el mundo de las publicaciones académicas. Allí vemos cómo se desarrolló un proceso de fortalecimiento del perfil académico, profesionalización de la gestión editorial e incorporación de estándares internacionales de calidad que permitieron mejorar la indexación y consolidar la proyección regional e internacional de la revista.

Cierran este número cinco reseñas de libros recientemente publicados en Alemania, Estados Unidos, México, Panamá y Reino Unido. Analía Orr reseñó *Las primarias como juegos estratégicos. Selección de candidaturas, democracia interna y partidos políticos en Panamá*, de Flavia Freidenberg. A cargo de Iván Jacobsohn, estuvo la reseña del libro de Tomáš Došek, *The Persistence of Local Caudillos in Latin America. Informal Political Practices and Democracy in Unitary Countries*. Sergio Hernán Blogna Tisztuzza comparte su análisis de *Seeds for Democratic Futures*, editado por Frederic Hanusch y Anna Katsman. El volumen editado por Gisela Pereyra Doval y Gastón Souroujon, *Argentina’s Right-Wing Universe During the Democratic Period (1983-2023) Processes, Actors and Issues*, fue reseñado por Nicolás Sejas. Finalmente, Carlos Guadarrama Cruz nos trae sus re-

Revista **SAAP** . Vol. 19, N° 1

flexiones sobre *La capacidad de resiliencia de las democracias: elecciones y política en contexto de pandemia*, coordinado por Flavia Freidenberg.

¡Buena lectura!

*Gabriel Levita*  
*Mariana Sendra*  
DIRECTORES REVISTA SAAP